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《与神同行》 

属灵倒退的警告 
 

 

每当听见弟兄姐妹偏离神，跟神关系疏远，身处在一个他自己不想置身的地方，都会觉得很

可惜。而更可惜的，就是他们根本不知道自己到底为什么每况愈下到这样的地步，这当然不

是他们自己刻意作的决定，故意选择叛逆神，或者处心积虑离开神的路，要生活在罪中的，

而好像是不知不觉的走了下坡。 

 

弟兄姊妹，当你察觉到有些事情不对劲的时候，你要当心。你可以回想过去的经历，拿来和

现今作比较。过去你是怎样与神和好，内心充满着平安；你每天默想神的话语，得到神亲自

的喂养；你爱慕祷告，享受祷告蒙应允的喜悦；你满有热诚和胆量的跟人分享信仰，乐意奉

献，乐意事奉神，满有喜乐。可是，曾经何时，这份热诚和喜悦逐渐的失去，到底发生了什

么事呢？为什么会发生的呢？怎样才可以回复过去的模样呢？我们实在不能停留在这不正常

的情况里，一定要从其中出来。 

 

今天我们要来思想的，就是一个属灵的警告，是提醒我们有关灵性方面的倒退的。我们要看

的经文，在来 2:1-4，这里记载了一个希伯来书的作者给弟兄姐妹的警告，也同样成为我们

今天的警告，作者劝勉我们不要在神和祂的真道上偏离。经文说：“所以我们当越发郑重所

听见的道理，恐怕我们随流失去。那藉着天使所传的话，既是确定的；凡干犯悖逆的，都受

了该受的报应。我们若忽略这么大的救恩，怎能逃罪呢？这救恩起先是主亲自讲的，后来是

听见的人给我们证实了。神又按自己的旨意，用神迹奇事，和百般的异能，并圣灵的恩赐，

同他们作见证。” 

 

一开始，希伯来书的作者就说：“所以我们当越发郑重所听见的道理，恐怕我们随流失去。”

在这节经文里，作者所用的两个词，都是跟航海和船只有关的。作者所用的词“随流失

去”，这词原来是形容船只飘离海港，离海港远去的情形。为了避免这情况发生，避免船只

飘离，就必须有稳固的锚，这是作者所用另一个和船只有关的词，用“锚”把船只固定。作

者的意思就是，为了防止我们跟主的关系疏远，为了防止我们偏离神，我们就要越发郑重所

听见的道，这是我们可以防止自己偏离神的方法，把自己稳定在神里面，好像船只用锚来固

定一样。 

 

弟兄姊妹，今天你和我都是处身在一个堕落了的社会里，世界每一样的事物，也许是我们想

象不到的，都有可能把我们从神那里吸引了去，虽然希伯来书的作者不是置身于我们现今所

处的世代，但是在他的那个年代，早已经有弟兄姐妹随流失去的情况出现。我们只会被世俗

所吸引，但很少人是被吸引去过敬虔的生活，很少人是被吸引去顺服神，因为这一切属灵的

操练和神所喜悦的事，其实都是跟世俗敌对的，都是世俗所不认同不欣赏的。这是因为我们

生活在一个堕落了的世界中，我们不论往那里去，都碰到罪恶和叛逆神的事，不公义的事，

不诚实的事，邪恶的事，情欲的事，自私自利的事，这正是世俗的体系所包括的，圣经提醒

我们要防备，作者也提出了警告。 

 

希伯来书的作者语重心长的说：“恐怕我们随流失去”，就是从真道上退去，偏离了所信的真

道。要知道，“飘流”是一件很危险的事，当人在激流或漩涡中飘流的时候，他必然是往下

堕落，而不会回到上游的。同样，我们在属灵的道路上随流失去的时候，必然是离开神越来

越远，而不会是回到神那里去。我们的信仰必然会有所偏差，而不会更加坚强，更加稳固。

因此希伯来书的作者就说：“我们若忽略这么大的救恩，怎能逃罪呢？” 
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相信有很多人听见这信息或警告的时候，都会问：“为什么弟兄姐妹会随流失去呢？是什么

让弟兄姐妹随流失去的？到底有什么原因会令人随流失去，偏离神的道呢？”相信这值得我

们探讨和思想，为什么我们跟神的关系会疏离，为什么我们会离开神的心意和目的，离开神

为我们设计最美好的生命，偏行己路呢？到底有什么原因呢？其实原因是有很多的，但我们

要来看看一些常见的原因。 

 

首先，头一个我要提到的原因，就是由于疏忽。在阅读神的话语上疏忽，疏忽花时间在神面

前祷告相交。疏忽和弟兄姊妹的交流，一起敬拜。但是，不要误以为只要我们读经祷告，和

弟兄姊妹一起，成为教会的一份子，就可以得救，绝对不是！我们得救，不是因为我们加入

了某个地方教会，作教会的成员，我们得救乃是出于神的恩典，是耶稣基督亲自把我们救赎

回来的。 

 

但是，圣经依然很看重弟兄姐妹在一起敬拜和相交，来 10:25说：“你们不可停止聚会，好

像那些停止惯了的人，倒要彼此劝勉，既知道那日子临近，就更当如此。”神渴望属祂的人

可以常常在一起，彼此劝勉，彼此扶持。神早已透过圣灵把不同的恩赐给了人，为什么呢？

其中一个作用，就是使我们可以互相帮助，各人用自己不同的恩赐来服事人，叫弟兄姐妹互

相得造就。神知道我们活在一个堕落和充满罪恶的世代中，需要彼此的扶持，一起敬拜神，

一起学习，一起事奉神。 

 

固然，我们可以在家里独自敬拜神，这也是神所悦纳的，但是会众聚集的敬拜，在教会和弟

兄姊妹一起敬拜，更是神所看重的。同样，我们可以独自在家里祷告，在家里赞美神，但是

在教会里，我们一起同心祷告，彼此代求，一起同声歌颂神，赞美神，感谢神，一起分享欢

乐，分担忧患，一起奔走天路，一起经历属灵的起伏，这更是难能可贵的事。 

 

我们知道，教会有广义和狭义之分。广义来说，是指普天下的教会，基督的身体，也就是无

形的教会；而狭义来说，是指地方教会，是我们所属的教会和宗派。基督的教会分布在世界

各地，不论你到世界的任何角落和任何地方，你都可以找到信耶稣的人，而他们就是教会的

一分子，就是基督身体的一部份。而我们都称神为父，都信奉同一位救主，都有共同的信仰

基础，一主，一信，一洗，一神，我们虽然各有不同的方言，但属灵的语言却是一样的，因

为我们的信仰基础都来自同一本的圣经。不知道你想到这些事，你会否得到鼓舞，得到安

慰。 

 

可是，如果我们忽略弟兄姐妹的相聚和交往，忽略和弟兄姊妹之间的团契和安慰，这实际上

是我们的损失。弟兄姐妹之所以随流失去，其中一个原因就是他们太忙，没有时间读神的

话，他们忽略神话语在生活中的重要。或许他们觉得读也是不明白，正因为觉得不明白，所

以不愿花时间去读，去寻求明白。有些弟兄姐妹只倚重传道人一个星期一次的讲道，去喂养

自己的灵性，难怪他们的灵命这么瘦弱。其实，圣灵是每一位弟兄姐妹的导师，圣灵就住在

我们心里，只要我们翻开圣经来读，圣灵可以向我们解明。我们之所以说不明白，是因为我

们不读；要是我们冲破这障碍，肯打开来读，圣灵必定能够帮助我们。 

 

祷告也是这样，不要疏忽不祷告，不要疏忽在神面前屈膝的重要。也许你会说：“祷告不一

定要屈膝跪下吧。似乎圣经也没有硬性要求和规定。”可是，让我告诉你，要是你出自内心

的真诚，屈膝在神面前敬拜，祷告，向祂说话，以儿女的身份来到祂面前亲近祂，我们不能

不得着宝贵的福气。我们知道自己不配，知道我们是靠着基督的十字架才得以来到神面前

的，我们感谢神的拯救，感谢祂给我们权柄，可以到祂面前来，感谢祂垂听我们的祷告，我
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们在神面前屈膝谦卑，神不能不赐福我们。可是，如果我们因为骄傲而不在神面前屈膝，我

们其实已经在某程度上偏离了神。 

 

“随流失去”是一件很危险的事，到底我们为什么会随流失去呢？我们从神的话语中失去，

从祷告中失去，从灵修的生活中失去。要知道，如果我们不花时间与神独处，如果我们不花

时间钻研圣经，我们迟早必然会随流失去。我不是说我们要花上四五个钟头的时间，打开许

多注释书，或者圣经百科全书来钻研，不是这个意思，但是起码我们要读神的话，求神透过

圣经对我们的心说话。要记得，圣灵是在你和我心中的，祂必然会帮助我们，教导我们明白

神的话。所以我们不能以“不明白圣经”作为借口，因为只要我们打开来读，圣灵就会作

工，指教我们明白。 

 

要是我们疏忽读经，疏忽祷告，疏忽和弟兄姊妹相交，交流，团契，疏忽到教会去敬拜和聚

会，我们很容易会偏离神的路，会离开神。有些人说，“我们既然有了神的生命，读不读圣

经应该不会造成多大的分别或影响吧，有些人干脆故意不读经，然后看看有什么事情发生。

让我告诉你，如果我们的生命真的和神的生命紧连在一起，这种尝试是办不到的。那就是

说，我们不能不读经，我们不能不祷告，因为内心会有一股冲动，那颗倾慕神的心迫使我们

不能放下这些不作。事实上，读经祷告不是只为了叫我们有所享受，更是为了我们的安全，

为了保护我们。我们不断生活在基督里，我们就得到神亲自的保护和看顾，避免受到毁灭和

伤害。 

 

诗 119:105 说：“你的话是我脚前的灯，是我路上的光。”同一篇诗的 71节，诗 119:71，诗

人说：“我受苦是与我有益，为要使我学习你的律例。”而在这一篇诗里，诗人多次提到神的

律例，神的法则，神的命令，神的说话。这给我们看见，弟兄姐妹之所以随流失去，一个很

常见的原因，就是没有花时间在神的话话上，没有花时间祷告，没有花时间亲近神。而有些

弟兄姐妹虽然在作这些属灵的操练，但如果不是看重这些，或者不把心放在上面，实际上也

是得不到真实的益处的。 

 

你可以和会众，和其他弟兄姊妹一起站着，唱诗歌颂神，口里是唱出歌词，但是脑海里却想

着许多其他别的事情，人在教会，但是心却不在，没有唱进诗歌的歌词中。读经也是一样，

你可打开圣经，装作很专心的去读，但思想却可心猿意马，心思一点也不在神的话语上。我

们祷告，可以口里是这样说，但心却不在。 

 

我们听却听不进，看也看不明，虽然名为基督徒，却是有名无实，这在神看已经是失落了

的。我们所谈的，不是按着教会的传统，规定做好基督徒的本份就算，而是勉励弟兄姐妹把

最好的献给神，不论是读经祷告亲近神，都必须重质（当然也要重量），神配得得我们最高

的敬拜，配得我们这样奉献。所以，不要因为疏忽属灵的事，以致随流失去，成为可怜的一

群。 

 

第二个信徒随流失去的原因，是因为缺乏人生的方向。人的生命如果没有方向，就会像浮萍

那样飘来飘去。弟兄姐妹如果没有人生的方向，如果对神的旨意不感兴趣，也一样会随风飘

荡。如果我们的人生没有方向，那么神为我们所选择的，神为我们生命而设的目的，以致于

为我们而有的旨意，就显得没有意义了。我们不寻求神的旨意，神的引导，只像世人那样，

过一天算一天，一天一天，一个星期一个星期，一年一年的过活，从不想到将来，从不理会

永恒，那怕我们已经得着了神的生命，我们一样活不出属灵生命的丰盛。我们之所以会随流

失去，是因为我们没有朝着一个固定的方向前进，到底神在我们的生命中有什么目的呢？我

们要好好的去思索，要越发郑重。 
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第三个弟兄姐妹随流失去的原因，是因为别人的影响，我们看别人的行为，不自觉的接受了

他们的影响，我们像他们一样的说话和行事，甚至是思想上和心态上，也和他们一样。别人

想负面消极的事，我们也去想，我们想太多负面的事，用负面的角度去看人生，去看事物。

我们跟别人谈论的，不是耶稣基督，而只是社会上的问题，许多无奈的事，让人感到灰心失

望的事，说着说着，我们也成了咳声叹气的一群。弟兄姊妹，我们要是开大门让周围的人影

响我们，我们就会随流失去。虽然旁人不会来对我们说：“唉呀，你放弃信仰算了！”但其实

撒但的工作，已经让我们在实际的行动上走偏了。保罗提醒我们，“不要效法这个世界”，不

要继续被这个世界所塑造。那些随流失去的信徒，他们投身在世俗的活动中，做这做那，把

许多事情都放在独一无二的神以上，没有让主居首位，贪爱世界，跟着他们的人生就会遇到

麻烦和困难。 

 

另一个信徒随流失去的原因，是四、他们不确知自己所信的。一个人重生得救之后，却没有

得到好的栽培，没有在真道上扎根，那是因为没有人指教他，帮助他作主的门徒，因此他只

有随自己的意思生活，即使堕入撒但的试探，落在忧伤和失意中，也不知道怎样出来，他们

不知道怎样去处理内心的苦毒和不满，不知道宽恕的重要和必须。他们只知道做基督徒不容

易，过不多久，也许他们就会放弃祷告读经等基本的事，因为觉得对他们的生活作用不大。

他们因为不明白圣经，不明白自己所信的，所以容易随流失去。 

 

还有一个原因，叫弟兄姐妹随流失去，就是五、怀疑。当人疑惑神的时候，人就很容易会偏

离神。当人内心充满怀疑的时候，他不再觉得需要读经，需要明白神的心意，而撒但正好趁

着人的这个弱点，猛烈的攻击，落井下石，把试探摆在人面前。正因为人内心有怀疑，所以

很自然会落入试探之中，会接受试探，会失败跌倒，而且同样的试探又会重覆的出现，以致

他们重覆又重覆的跌倒和中了撒但的圈套，最后他们就会放弃，不再坚持去作基督徒了。特

别是那些经历过挣扎的人，他起先是努力的挣扎，因为不想犯罪，不想堕入试探之中，他也

曾经在神面立志不再重蹈覆辙，但这当然没有用，结果他们就充满失望和挫败感，慢慢就离

开神了。 

 

另一个人离开神的原因，是六、因为以许多生活上的事物来取代生命的中心神。我们看在礼

拜天一般人所安排的节目，就可以晓得，到外面郊游的人，参加各种娱乐活动的人远比到教

会敬拜神的人要多，人心的倾向可想而知。他们宁可到商场去购物，到茶楼去喝茶，在星期

天休息或消磨时间，过于亲近神。基督徒要是效法这个世界，像世俗人那样，就难怪他随流

失去了。事实上，导致人随流失去的原因有很多，各人的实况也许不一样，但以上所说的也

是其中的一些。 

 

现在我们要来思想的，就是怎样才可以挽回这种情况，要是这种情况发生了，应该如何补救

呢？要知道，每一个离开神的人，生命都必然会变得混乱，这是必然的，没有神在人的生命

中作主，人的生命就像断了线的风筝一样，最终必然会发生问题。可能我们会感到罪疚，可

能充满挫败感，充满惧怕和对神的事不再感兴趣。当人察觉到自己生命有问题的时候，该怎

么回头呢？又该从那里开始呢？有重新再来的机会吗？可以再度寻回失落了的平安和喜乐

吗？有人问：“基督徒可以离开神有多远呢？我们可以偏离神多远呢？”其实，无论我们离

开神有多远，神管教的手却可以领我们归回，当然我们要承受那几乎无法承受的痛苦，而那

是来自神爱的管教。属神的人，无论飘到多远，都不能飘出神的爱，神的赦免和神的挽回之

外。神一直在等待我们，渴望我们的归回，渴望我们回转悔改。神之所以许可我们受苦和遭

到挫败，充满焦虑，目的也是为了挽回我们，要我们从错误的路上归回。 
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有四个简单的步骤可以帮助我们从飘流中归回的，第一，承认自己偏离了神，我们坦白的承

认自己的错，承认这是个事实。第二，向神承认这错，因为我们不听神的警戒和提醒，一意

孤行，所以落到这样的地步。我们向神真诚的认错，承认自己的确做错，在神面前痛悔承

认，只有真诚的悔改，才可以叫人归回。这不是单指我们痛哭，或者内心感到罪疚，而是要

决心回转，改变自己的心思，不再继续下去，而是回头，不再继续走在错误的道路上。 

 

第三是回转，回到愿意顺服在神旨意之下的生命状态，除非我们愿意在神面前舍己顺服，不

然的话，一切所谓的“悔改”都是虚假的，都是没有意思的。我们必须选择顺服神，走在顺

服神的道路中。 

 

第四就是重新校正我们生命中的优先次序，让神居首位。到底我们的生活重心是什么呢？神

是否居首位，是否“亲近神”是我们生活中不可少的事呢？我们是否愿意每天花时间与神独

处，和祂交谈，把最好的全献给祂呢？我们又是否看重跟神之间的关系呢？这些生活次序的

改变是很重要的，也直接成为我们是否能回到神面前的因素。我们要重新把焦点放在神身

上，只有祂是我们仰望的中心，也只有祂是我们人生的希望。 


